



CONGRESO DE LA CIUDAD DE MÉXICO
II LEGISLATURA



COORDINACIÓN DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS
ESTENOGRAFÍA PARLAMENTARIA

Comisión de Asuntos Internacionales

Reunión de trabajo

VERSIÓN ESTENOGRÁFICA

Salón “Luis Donaldo Colosio”

12 de octubre de 2022

EL C. PRESIDENTE DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Buenos días a todas y a todos los presentes, les damos la más cordial bienvenida; diputados integrantes del Comité de Asuntos Internacionales; doctor Martí Batres Guadarrama, Secretario General de Gobierno de la Ciudad de México; doctora Adriana Alarcón, coordinadora General de Asuntos Internacionales de la Jefatura de Gobierno; señoras y señores, bienvenidos a esta cuarta sesión del Comité de Asuntos Internacionales.

Vamos a dar inicio a esta sesión en la que nos honran con su presencia el doctor Batres, en representación de nuestra Jefa de Gobierno. Buenos días.

Solicito al Secretario prosiga a pasar lista de asistencia y verificar la asistencia del quórum legal para sesionar.

EL C. SECRETARIO DIPUTADO TEMÍSTOCLES VILLANUEVA RAMOS.- Muy buenos días, diputados; buenos días invitadas e invitados especiales.

Por instrucciones del Presidente proseguiré a pasar lista de asistencia.

Diputado Fausto Manuel Zamorano Esparza: presente

El de la voz, diputado Marco Antonio Temístocles Villanueva Ramos: presente

Diputado Raúl de Jesús Torres Guerrero: presente

Diputado Héctor Díaz Polanco: presente

Diputado Christian Moctezuma González:

Se informa a la Presidencia que hay un registro de 4 diputados. Por lo tanto, hay quórum para iniciar la sesión, diputado Presidente.

EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias, Secretario.

Se abre la sesión.

Doy a ustedes la más cordial bienvenida a la cuarta sesión ordinaria del Comité de Asuntos Internacionales.

Solicito al Secretario dar lectura a la orden del día y consultar si es de aprobarse.

EL C. SECRETARIO.- Por instrucciones de la Presidencia, doy lectura al orden del día.

- 1.- Lista de asistencia y declaración del quórum.
- 2.- Lectura, discusión y en su caso aprobación del orden del día.
- 3.- Lectura, discusión y en su caso aprobación del acta correspondiente a la tercera sesión ordinaria.
- 4.- Consideración de la *versión estenográfica* de la tercera sesión ordinaria.
- 5.- Mensaje del diputado Presidente Fausto Manuel Zamorano Esparza.
- 6.- Entrega del informe semestral 2022-1 por parte de la Coordinación de Asesores y Asuntos Internacionales de la Jefatura de Gobierno del Congreso de la Ciudad de México y mensaje del doctor Martí Batres Guadarrama, Secretario de Gobierno de la Ciudad de México.
- 7.- Intervención por parte de la doctora Diana Alarcón González, Coordinadora General de Asesores y Asuntos Internacionales del Gobierno de la Ciudad de México.
- 8.- Pronunciamiento de los integrantes del Comité.
- 9.- Asuntos generales.
- 10.- Clausura de la sesión.

Se pregunta a los integrantes si quieren hacer uso de la palabra.

No habiendo quién haga uso de la palabra, pasamos a la votación económica para aprobar el orden del día. Quienes estén por la afirmativa, sírvanse levantar la mano.

Aprobado el orden del día, diputado Presidente.

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, Secretario.

Se aprueba la orden del día.

Se solicita a la Secretaría proceda a someter en votación económica y dispensando su lectura en un solo acto, la *versión estenográfica* y el acta de la tercera sesión ordinaria, toda vez que fueron turnadas de manera oportuna y se proceda a su aprobación.

EL C. SECRETARIO.- Por instrucciones de la Presidencia, se consulta a los diputados si es de dispensarse la consideración de la *versión estenográfica* y la lectura del acta de la tercera sesión ordinaria, en virtud de que las mismas fueron turnadas con oportunidad, por lo tanto, se realice la aprobación de la misma.

Si hay un diputado que esté por la negativa, sírvase manifestarlo mencionando su nombre completo.

Diputado Presidente, al no haber manifestaciones en contra, se aprueba la consideración de la *versión estenográfica* y el acta de la tercera sesión ordinaria.

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, Secretario.

Le solicito continuar con el siguiente punto del orden del día.

EL C. SECRETARIO.- Para dar cumplimento al orden del día, vamos a continuar con el siguiente punto que se refiere al mensaje del diputado Presidente Fausto Manuel Zamorano Esparza.

EL C. DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Nuevamente buenos días a todos.

Agradecemos su amable asistencia a esta cuarta sesión ordinaria del Comité de Asuntos Internacionales.

Saludamos con mucho gusto nuevamente al doctor Martí Batres, Secretario de Gobierno de la Ciudad de México; a la doctora Diana Alarcón González, Titular de la Coordinación de

Asesores de Asuntos Internacionales de la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México; a su vez, a las y los invitados especiales; al representante del Embajador de Gran Bretaña, muchas gracias por estar presente.

La Ciudad de México a lo largo de su historia se ha caracterizado por tener un alto grado de vínculos con otros países. Por ello es tan importante articular una diplomacia local que sea eficiente y complementaria la política exterior nacional.

La Coordinación de Asesores y Asuntos Internacionales de la Jefatura de Gobierno en la Ciudad de México, sin duda tiene este propósito, el de fungir como eje coordinador de todas las acciones internacionales al interior de la administración local y de igual manera servir como enlace con las autoridades federales.

El informe que hoy nos entrega la Coordinación que dirige la doctora Diana Alarcón, da cuenta de los esfuerzos de colaboración, diálogo y representación de la Ciudad de México en el extranjero. También es un valioso testimonio de las importantes acciones internacionales que se han emprendido con el fin de ayudar a cumplir los objetivos del plan de desarrollo de esta ciudad capital.

Felicitemos al equipo de la Coordinación de Asesores y Asuntos Internacionales por cada una de las líneas de trabajo que han formulado y seguido con el fin único de fortalecer las relaciones internacionales de la Ciudad de México.

Concluyo reiterando la colaboración de este Comité para trabajar hacia una internalización coherente, efectiva, eficiente, permanente, en la que además haya un intercambio de experiencias que contribuyan a mejorar el entorno social, político, económico, cultural y medioambiental de la Ciudad de México.

Confío en que el trabajo articulado en materia internacionales entre el Congreso de la Ciudad de México y la Jefatura de Gobierno, promoverá correctamente como lo ha sido hasta ahora, el acercamiento y fortalecimiento de vínculos con actores externos.

Por su atención, muchas gracias.

EL C. SECRETARIO.- Para dar cumplimiento al orden del día, vamos a continuar con el siguiente punto, que se refiere a la entrega del informe semestral 2022-1 por parte de la Coordinación de Asesores y Asuntos Internacionales de la Jefatura de Gobierno de la

Ciudad de México, y con el mensaje del doctor Martí Batres Guadarrama, Secretario de Gobierno de la Ciudad de México.

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, Secretario.

Adelante, doctora Alarcón, a sus órdenes.

LA C. DRA. DIANA ALARCÓN GONZÁLEZ.- Cumplimos con entregar a usted como una copia para todos los integrantes de esta comisión, el informe del primer semestre del año 2022, el primer semestre de acción internacional del Gobierno de la Ciudad de México, les comentaré en un momento más el contenido.

EL C. PRESIDENTE.- ¿Algún diputado desea hacer uso de la palabra; hacer un comentario?

EL C. SECRETARIO.- Primero sería el mensaje del Secretario de Gobierno.

EL C. PRESIDENTE.- Por favor, Secretario.

EL C. LIC. MARTÍ BATRES GUADARRAMA.- Muchas gracias.

Muchas gracias, sin menoscabo del mensaje que dará la doctora Diana Alarcón González, Coordinadora General de Asesores de Asuntos Internacionales del Gobierno de la Ciudad de México, quisiera agradecer primero la invitación tanto la doctora Diana Alarcón, como la receptividad del diputado Fausto Zamorano, Presidente de la Mesa Directiva del Congreso de la Ciudad de México y también la amabilidad de legisladoras y legisladores que forman parte de este Comité de Asuntos Internacionales del Congreso de la Ciudad de México.

Para la Ciudad de México, las relaciones internacionales constituyen un tema estratégico fundamental por varias razones. Somos una de las grandes ciudades del mundo, somos además una ciudad abierta al mundo, somos la entidad federativa con la mayor recepción de inversión extranjera directa en el país, es decir, hay un conjunto de elementos que hacen que las relaciones internacionales sean estratégicas para el Gobierno de la Ciudad de México, por razones económicas y de negocios, aquí es la sede de diversos negocios con ramificaciones mundiales, pero también por razones políticas y culturales. La Ciudad de México es un centro fundamental para América Latina y es un punto que coadyuva a la búsqueda de un mundo mucho más equilibrado y más igualitario.

Por supuesto que nosotros somos partidarios de fortalecer las líneas históricas de las políticas internacionales de México, como la igualdad entre los Estados, como la no intervención, la autodeterminación de los pueblos; y hoy es un buen día para hablar sobre eso, porque hoy es 12 de octubre, y es un buen día para hablar de la igualdad en las relaciones entre los Estados, es un buen día para rechazar toda forma de supeditación de unos Estados por otros y para condenar el colonialismo este día 12 de octubre.

Durante mucho tiempo se cultivaron concepciones colonialistas que supeditaban a Estados, naciones, pueblos, ciudades, a centros y metrópolis donde se concentraba el poder económico y político mundial y cada vez sin embargo se fortalece más la idea del equilibrio, del mundo, de la igualdad entre los Estados y reivindicamos también la igualdad entre las ciudades del mundo.

La Ciudad de México es amistosa con todos los pueblos, países y ciudades, aquí hemos tenido a lo largo de estos meses, que ya se hablará por parte de la doctora Diana con más exhaustividad al respecto, pero hemos recibido al ex Presidente de Bolivia Evo Morales, nos hemos encontrado con el Canciller de Argentina, también hemos tenido contacto con la Consejera Política de la Embajada de Estados Unidos, con el Embajador de Israel, en fin, y recibimos recientemente y entregamos un reconocimiento de invitado, de huésped distinguido, al Presidente de Alemania y con ello refrendamos a la Ciudad de México como una ciudad abierta a todo el mundo, como una ciudad que incluso se ha construido a partir de su apertura.

No quisiera yo dejar de mencionar que para el Gobierno de la Ciudad de México es importante el liderazgo de la ciudad en muchos aspectos. Cuando hablamos de los logros de la Ciudad de México muchas veces lo hacemos, muchas veces lo hacemos en relación con el propio marco de la ciudad, a veces con el marco del país, pero también hay elementos para hablar de su liderazgo a nivel mundial.

La ciudad con mayor vacunación universal contra el COVID, la ciudad más conectada del mundo, la ciudad con el teleférico, con el Cablebús más largo, más grande del mundo, la Ciudad de México se relaciona con el mundo también a partir

de sus grandes logros que tienen un impacto mundial, un impacto universal que trasciende las fronteras de la ciudad e incluso las fronteras del país.

Reitero subrayando la vocación amistosa de la Ciudad de México con todos los países, pueblos y ciudades del mundo.

Muchas gracias, Presidente Fausto Zamorano.

EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias, Secretario.

Le agradecemos las palabras y nos da gusto que confirmamos que eso nos consta, de los avances de esta ciudad. Todas las ciudades en todo el mundo tienen cosas buenas y cosas malas, pero esta tiene más cosas buenas que malas, eso nos llena de orgullo, que hemos nacido en esta Capital del país.

Gracias, doctor.

Secretario, le solicito continuar con el siguiente punto del orden del día.

EL C. SECRETARIO.- Claro que sí, Presidente.

El siguiente punto en el orden del día se refiere a la intervención por parte de la doctora Diana Alarcón González, Coordinadora General de Asesores y Asuntos Internacionales del Gobierno de la Ciudad de México. Adelante, doctora.

LA C. DRA. DIANA ALARCÓN GONZÁLEZ.- Muchas gracias.

Buenos días a todas, a todos ustedes.

Muchas gracias al diputado Presidente Fausto Manuel Zamorano por recibirnos hoy en este recinto para la entrega del Informe Semestral de Acción Internacional que corresponde al periodo junio a julio del presente año.

Saludo con mucho gusto al igual a los demás integrantes del Comité de Asuntos Internacionales que amablemente nos acompañan en esta ocasión y a los invitados especiales, la representación diplomática que hoy día nos acompaña.

Continuando un poco con esta, la importancia que tiene la acción internacional de la Ciudad de México en el contexto en el que lo plantea nuestro Secretario de

Gobierno, quiero comentar que estamos entregando en este momento un Informe de la gestión internacional de todo el Gobierno de la Ciudad.

A 4 años, cerca de 4 años de gestión de la doctora Claudia Sheinbaum Pardo como Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, hemos destinado grandes esfuerzos a continuar posicionando a nivel internacional el proyecto de Ciudad Innovadora y de Derechos que inspira nuestro Programa de Gobierno.

La acción internacional de la Ciudad de México está organizada alrededor de los mismos ejes de Gobierno de la Ciudad: igualdad de derechos, ciudad sustentable, más y mejor movilidad, capital cultural de América, cero agresión y más seguridad, ciencia, innovación y tecnología.

Esto es posible a través de intercambios de alto nivel con ciudades amigas, países amigos, a través de convenios y proyectos de cooperación en el ámbito bilateral y multilateral, entre muchas otras actividades que se realizan con una gama muy amplia de actores internacionales que forman parte de gobiernos locales, empresas, universidades, grupos de la sociedad civil, en una gran cantidad de ciudades en el mundo.

En el contexto actual estamos convencidas de la creciente importancia de fortalecer los vínculos de colaboración del Gobierno de la Ciudad de México con el exterior en aras de promover la reactivación económica de la Capital a través de la atracción de inversiones y turismo principalmente, asimismo con la finalidad de impulsar agendas compartidas en materia de igualdad, paz y desarrollo, para mencionar algunos temas estratégicos, que nos permiten lograr una recuperación pospandemia justa, equitativa, sostenible.

De la mano de las distintas Secretarías y las áreas que conforman el Gobierno de la Ciudad seguiremos fomentando las oportunidades y los proyectos de colaboración en temas prioritarios para la administración local y para la ciudadanía, a fin de ofrecer soluciones innovadoras, nuevas, derivadas de nuestra constante vinculación con otras ciudades en el mundo.

Como en cada edición de este informe, damos cuenta de las principales acciones internacionales realizadas por el Gobierno de la Ciudad durante el primer semestre

del año en curso desde la Jefatura de Gobierno, pero también desde las dependencias que componen el Gobierno de la Ciudad y que abordan, que implementan los programas contenidos en el Programa de Gobierno 2019-2024.

En un ejercicio de transparencia y de rendición de cuentas este documento que está mandado por la Constitución Política de la Ciudad de México es un documento que entregamos semestralmente a este Comité para información y comentarios, sugerencias.

Muchas gracias a todos ustedes por formar parte de este ejercicio, por dar seguimiento a la acción internacional de la ciudad.

Estamos muy atentos a sus propuestas, comentarios al respecto.

Muchísimas gracias a todos ustedes.

EL C. PRESIDENTE.- Muchas gracias, doctora, le agradecemos sus palabras y nos alienta para que podamos seguir trabajando en colaboración su Coordinación con nuestro Comité de Asuntos Internacionales.

¿Algún diputado del Comité desea hacer uso de la palabra?

Diputado Raúl Torres.

EL C. DIPUTADO RAÚL DE JESÚS TORRES GUERRERO.- Muchas gracias, diputado Presidente. Compañeros diputados integrantes del Comité, así como representaciones diplomáticas; doctora Alarcón; Secretario Martí Batres. Sean bienvenidos y bienvenidas.

A nombre del grupo parlamentario de Acción Nacional y como el primer diputado votado desde el extranjero y siendo, esto lo quiero hablar no nada más como un político sino como un mexicano más que viene de fuera y que ha encontrado en la Ciudad de México en estos últimos cuatro años, perdón que lo diga, pero una ajena función de gobierno a nivel internacional, lo tengo que decir. Llevamos cuatro años esperando a que la Ciudad de México sea ese referente que venía siéndolo en las administraciones anteriores del propio Gobierno de la Ciudad de México.

Sabemos de la pandemia sí, pero creo que incluso hace un año en la propia comparecencia, con todo el respeto lo digo, se habló aquí de poder hacer trabajos en conjunto, de poner agenda internacional en una reapertura económica que representa el momento que hoy está viviendo México y el mundo en general, pero seguimos esperando y ya pasó un año más.

Vemos errores diplomáticos que pueden causar incluso que el propio Gobierno Federal entre en ciertas crisis, afectando incluso los propios intereses de México a nivel internacional y del Tratado de Libre Comercio: una pésima acción que se tuvo al entregar, lo decimos así, las llaves a la familia de Julián Assange, siendo un terrorista a nivel internacional y así siendo reconocido por el mundo libre y por el socio comercial principal que tiene México, en plena discusión del Tratado de Libre Comercio, siendo la capital del país quien tiene los reflectores igual prácticamente que los tiene el Gobierno Federal.

Lo pongo ahí para que la capital del país analice bien los pasos que se hacen, puesto que esto, cuando uno estudia relaciones internacionales desde conceptos más actualizados, podemos entender lo que significan los asuntos intermésticos, internacional con doméstico, y las afectaciones que estos pueden tener.

La paradiplomacia, que es algo que los internacionalistas entendemos como la relación entre gobiernos subnacionales, es algo que también en la Ciudad de México está muy lejos de serlo.

Hace un año pedimos la participación de las alcaldías y del gobierno central para una agenda internacional que fuera conjunta, sin embargo esos llamados fueron oídos sordos desde el Gobierno de la Ciudad y hemos tenido que trabajar directamente con las alcaldías para poder tener una agenda internacional, como ha sido la alcaldía Miguel Hidalgo, la alcaldía Benito Juárez, Cuauhtémoc y Coyoacán.

Sin embargo también hay que reconocer, eso también lo digo, el trabajo que en algunas dependencias del propio Gobierno de la Ciudad se ha tomado para que podamos ser modelos comparados internacionales, tal es así como la Secretaría de Seguridad Ciudadana, donde hemos encontrado modelos internacionales para disminuir los índices delictivos de la ciudad y por supuesto la prevención del delito,

que también lo reconozco en estas situaciones de trabajo, los mismos modelos en la Secretaría de Desarrollo Económico.

Si bien he mencionado algunas de las secretarías con las que hemos podido trabajar bien y han entendido que la agenda internacional es un área de oportunidad y desarrollo económico, cultural y social, no lo hemos visto en las demás dependencias.

Creo que hemos visto en la Ciudad de México situaciones donde incluso el cuerpo diplomático se ha visto afectado. Hace no mucho tiempo vimos lo que pasó en la Embajada de Israel y hubo una respuesta nula por parte del Gobierno de la Ciudad, siendo así otra vez una crisis diplomática donde incluso se mandó llamar al Embajador de México ante Israel por la nula respuesta del Gobierno de la Ciudad.

Por lo tanto nosotros, lo vuelvo a decir en esta segunda vez que nos toca la comparecencia, estamos a la orden para hacer una agenda internacional en la Ciudad de México, es el momento para hacerlo.

Ya lo dijo bien el Secretario de Gobierno, reconozco, aplaudo y secundo estos puntos, la ciudad está abierta al mundo, pero también necesitamos que la Jefa de Gobierno lo esté.

Necesitamos que, así como otros gobernadores a niveles estatales están haciendo paradiplomacia para atraer más inversión, sí la capital del país es la número uno en inversión extranjera, pero no hemos alcanzado ni siquiera los índices previos a la pandemia.

Hoy creo que tenemos una gran tarea, doctora Alarcón, para poder trabajar de la mano, siendo que ya en el propio Congreso de la Ciudad ya hemos propuesto legislación con modelos comparados internacionales, los cuales se han votado a favor por todos los grupos parlamentarios, desde el Congreso y desde el Poder Legislativo lo hemos hecho sin importar tendencias, sin importar colores partidistas, sin embargo hago una invitación una vez más a que desde el Gobierno de la Ciudad podamos hacerlo.

Quedo a sus órdenes, doctora Alarcón y por supuesto Secretario Martí Batres, para poder trabajar una agenda internacional que nos ponga en el mundo porque la capital del país se lo merece, no nada más por hoy ser la capital y una de las principales metrópolis en Latinoamérica, sino también por toda esa diáspora de capitalinos y capitalinas que residen en el exterior y que sienten una Ciudad de México muy ajena, muy alejada, pero que siguen sus corazones aquí.

Muchísimas gracias.

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, diputado.

¿Algún otro diputado desea hacer uso de la palabra?

EL C. SECRETARIO.- Diputado Héctor Díaz Polanco, adelante.

EL C. DIPUTADO HÉCTOR DÍAZ POLANCO.- Voy a tratar de ser muy breve. Muchas gracias a todos.

Me satisface enormemente esta reunión, creo que además fue un acierto escoger este día, 12 de octubre, no sé si fue con intención, pero en efecto un día como hoy hace más de cinco siglos hubo un extraordinario encuentro internacional que desarrolló las fronteras del mundo, algunos dicen que fue un luminoso y venturoso encuentro de dos mundos, otros dicen que fue un encuentro catastrófico, pero el hecho es que hoy es un día especialmente favorable para hablar de estos temas.

Tomando en cuenta esto, yo tuve la previsión hace algunas décadas de nacer un día como hoy, a fin de ponerme en condiciones. Gracias.

Yo quisiera decir que en efecto tenemos que intensificar nuestra labor en esta vertiente, pero que estamos en condiciones excepcionalmente favorables para hacerlo y estamos en esas condiciones porque los propios procesos de nuestro país y particularmente de nuestra ciudad han creado condiciones muy favorables también para ampliar estas relaciones.

No estoy hablando en abstracto, de hecho en el último año y medio hemos estado bastante agobiados por las solicitudes de diversos países y ciudades que están muy interesados en estrechar relaciones con nosotros, particularmente con la Ciudad de México.

En las últimas dos semanas, sin ir más lejos, dos grandes ciudades de América Latina se han acercado a nosotros para dar curso a estas relaciones. Oportunamente le haré llegar al Presidente de nuestro Comité de Asuntos Internacionales a fin de que les dé el curso a estas solicitudes. Esto tiene que ver por supuesto con condiciones externas al propio país pero sobre todo, digo yo, con las condiciones internas.

El Presidente López Obrador desde hace lustros, antes de ser Presidente, insistía en que la mejor política exterior era la política interior y esto era una manera de dar énfasis a la visión inversa que predominaba en el sentido de que había prácticamente una influencia unidireccional de lo exterior hacia el interior. Lo que Andrés Manuel quiso poner de relieve es que las condiciones óptimas para las relaciones internacionales se dan a partir de las buenas políticas internas que se reflejan hacia afuera.

Esto es muy claro, a mí me parece, en los últimos tiempos no solo hay una política exterior mucho más efectiva en nuestro país, inspirándose en las situaciones interiores, en las políticas interiores, sino que como nunca, hasta donde yo recuerdo, la imagen, la presencia de México en el extranjero es cada vez más apreciada, no habíamos tenido un Presidente de la República con una proyección internacional como la que tenemos en este momento y, como ya indiqué, no ha habido en muchas décadas, hasta donde yo recuerdo, tanto interés en establecer relaciones con el país.

Por supuesto mi visión es muy diferente a la visión del diputado que me antecedió en el uso de la palabra, esto se debe a un principio muy importante, la visión de paralaje se llama, la conocían muy bien los marineros para no perderse, es un principio muy elemental pero crucial: La visión no depende de la posición de los sujetos, sino de la posición del que mira. Es la posición del que mira el que determina su mirada, y por supuesto si la mirada es negativa respecto a los procesos que estamos viviendo, la visión será negativa respecto a las relaciones internacionales.

Así que yo lo veo perfectamente explicable, pero quiero reafirmar mi visión muy positiva, muy optimista sobre las relaciones que estamos desarrollando en los últimos tiempos. Pongo un ejemplo o, mejor dicho, un contraejemplo: el compañero diputado Torres acaba de mencionar que hubo un incidente con Israel, bueno este es un país democrático, la gente tiene derecho a manifestar su punto de vista y manifestar ese punto de vista en las condiciones en que crea conveniente, lo hicieron frente a la Embajada de Israel respecto a un asunto particular de Israel. Pero lo que no mencionó es que unos días después el Embajador de Israel estaba reunido con la Jefa de Gobierno, es decir, la Jefa de Gobierno hizo lo necesario para reunirse amistosa y cordialmente con el Embajador de Israel a fin de estrechar aún más las relaciones con el Gobierno de la Ciudad de México y con la Ciudad de México.

De tal manera que yo no veo catástrofes respecto a esta materia, sino por el contrario, un horizonte muy promisorio. Este Comité modestamente en el ámbito de sus atribuciones, a mi juicio debe intensificar sus tareas para contribuir a este proceso.

Muchas gracias a todos.

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, diputado.

EL C. DIPUTADO TEMÍSTOCLES VILLANUEVA RAMOS.- Diputado Fausto, si me permite el uso de la palabra.

EL C. PRESIDENTE.- Adelante, diputado.

EL C. DIPUTADO TEMÍSTOCLES VILLANUEVA RAMOS.- Gracias, diputado Presidente.

Buenos días, compañeros diputados.

Saludo de manera especial a la doctora Diana Alarcón, coordinadora general de asesores de asuntos internacionales del Gobierno de la Ciudad de México; al Secretario de Gobierno de nuestra ciudad, Martí Batres, y a todas las personas que siguen esta transmisión en línea.

La Ciudad de México es una ciudad cosmopolita e internacional que por sí misma se ha colocado en el centro y vanguardia de las más importantes agendas regionales e internacionales. Del desarrollo a la garantía de derechos humanos nuestra ciudad capital ha entendido la importancia de ser parte del escenario global, tejiendo redes que le permitan aprender de la experiencia de otras ciudades internacionales y a su vez aportar de su experiencia como metrópoli latinoamericana y del sur global en temas clave para el siglo XXI.

La ciudad en que todas y todos nosotros vivimos y transitamos ha sido pionera de grandes avances legislativos y de política pública que han inspirado cambios igual de trascendentes en otros países y ciudades de la región y el mundo.

En este sentido, así como nuestro país es uno de los grandes líderes en la agenda internacional de derechos humanos y en la Agenda 20-30, nuestra ciudad capital ha sabido convertirse en líder internacional en temas como seguridad, urbanismo y desarrollo sostenible, con ejemplos como nuestro papel central en la conformación de la red global de ciudades más seguras hace poco más de una década.

Con todo, aún hay mucho por hacer y atender. Por eso es necesario seguir mirando hacia afuera y tomar parte activa en las conformaciones internacionales. Por eso es importante la diplomacia parlamentaria y la labor de la coordinación que encabeza la doctora Diana Alarcón. Reconocemos y acompañamos sus actividades y liderazgo, asumiendo a su vez el compromiso de seguir tendiendo puentes con congresistas locales y representantes populares de otras ciudades hermanas para seguir nutriendo el trabajo que desde este Congreso realizamos día a día. En una ciudad globalizada como la nuestra contar con perspectiva internacional resulta medular.

Así, aprovecho esta oportunidad para empezar una reflexión sobre esta obligación que tenemos, sin dejar de mencionar que este Comité y sus integrantes asumimos el papel que nos toca para seguir construyendo la ciudad abierta al mundo que necesitamos.

La diplomacia parlamentaria debe ser un trabajo que nos ocupe para complementar los grandes avances legislativos que promovemos día a día, generar diálogos con

otras experiencias, nutrir el debate con lo trabajado en otros escenarios legislativos más allá de nuestras fronteras y sumar a la ciudad en las grandes discusiones globales sobre las problemáticas que enfrentamos, es una vocación que nos debe llamar como legisladoras y legisladores, esto es cierto ahora como nunca antes.

Por eso felicito y aplaudo a la doctora Diana Alarcón por su trabajo constante, daremos seguimiento a este informe y continuaremos trabajando de la mano. Sepa que este Congreso sabrá estar a la altura de lo que el contexto actual nos demanda, complementando su trabajo de estrechar lazos, construir puentes y asegurar el diálogo permanente con el exterior.

Muchas gracias a todas y a todos.

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, diputado.

Quiero hacer también referencia y agradecer la visita de la maestra Mariana Flores Mayén directora general de Relaciones Internacionales y Cooperación; del representante del Embajador de la Gran Bretaña, Ricardo Solano; del licenciado Jorge García Córdova, secretario técnico de COPAL.

Alguna palabra, doctora, doctor.

LA C. DOCTORA DIANA ALARCÓN.- Solamente y de manera muy breve para agradecer los comentarios que han hecho a este informe de acción internacional y en general a las actividades que estamos realizando desde el Gobierno de la Ciudad de México y reiterar nuestra invitación en la coordinación general de asesores y asuntos internacionales como responsable de las relaciones internacionales de la ciudad, reiterar nuestra invitación para mantener esta conversación y abordar específicamente los temas y las actividades que estamos realizando.

La Ciudad de México en este momento tiene un liderazgo indiscutible en temas de importancia para todas nuestras ciudades y menciono simplemente algunos porque son los temas de trabajo que nos ocupan en nuestros intercambios constantes, incluso intercambios de personas, de funcionarios públicos, para aprender mejores prácticas solicitan visitas técnicas de parte de la ciudad, para entender qué es lo

que estamos haciendo en la Ciudad de México precisamente con el principio de que la mejor política exterior es una buena política interna.

Una buena política interna de casi ya 4 años en la Ciudad de México nos ha permitido ejercer un liderazgo importante en temas de movilidad ciertamente, medio ambiente, todo el tema de derechos, garantía de los derechos ciudadanos, de los derechos humanos, la agenda de género y mujeres, que es una agenda de cooperación y de trabajo muy activo en el plano internacional, por supuesto temas de seguridad, la innovación, las grandes innovaciones que están ocurriendo en la ciudad alrededor de los programas sociales.

Menciono estos temas simplemente porque son los ejes alrededor de los cuales hemos no solamente fortalecido las relaciones con otras ciudades, sino ejercido efectivamente un papel de liderazgo y de reconocimiento de lo que se está haciendo en este gobierno.

Hemos logrado establecer magníficas relaciones con el cuerpo diplomático que tiene presencia en la Ciudad de México no solamente con signos de amistad, sino con actividades concretas y específicas que se realizan en la ciudad junto con el cuerpo diplomático. Menciono simplemente un espacio en Paseo de la Reforma, en Paseo de las Culturas Amigas, en donde tenemos un calendario de exposiciones de parte de los países que están llenos ya para el resto del 2022 y del 2023, además de las actividades que se realizan con distintas representaciones diplomáticas en temas de gran importancia, culturales, mujeres, género, medio ambiente.

Entonces, ha sido una agenda de trabajo extensa, nos parece que ha profundizado el posicionamiento de la Ciudad de México a nivel internacional y alrededor del cual por supuesto quisiéramos conversar y estrechar las relaciones con este Comité de Asuntos Internacionales del Congreso para establecernos un mejor programa de trabajo que nos permita conjuntar esfuerzos.

Les agradezco mucho sus comentarios y reitero, estamos a la orden para darle continuidad a esta conversación.

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, muy amable. Doctor, por favor.

EL C. DR. MARTÍ BATRES GUADARRAMA.- Muchas gracias, Presidente.

Simplemente yo agregaría lo siguiente: la relación de la ciudad con el mundo se establece fundamentalmente a partir de lo que somos, de lo que hacemos. Ese es el vínculo fundamental, el vínculo con el mundo es a partir de contenidos, no es solo ni principalmente a partir de reuniones, aunque evidentemente éstas se tengan que realizar, qué somos como ciudad, qué hacemos, qué le decimos al mundo, eso es lo más importante.

En ese sentido, la Ciudad de México es una ciudad abierta, es una ciudad amistosa, es una ciudad que busca el reconocimiento universal y que reconoce también los aportes de todas las ciudades y pueblos del mundo.

Subrayo una cuestión fundamental, es una ciudad con liderazgo mundial, es una ciudad que tiene múltiples reconocimientos del mundo, de organismos internacionales, de otras ciudades, de otros países. Bueno, la Ciudad de México está en la boca del mundo por varias razones, es la ciudad que tuvo el mayor nivel de vacunación universal. Eso es fundamental para nuestra relación en el mundo en el tema del covid.

La Ciudad de México tiene un liderazgo muy importante en materia de movilidad. Mencioné el Cablebús más largo del mundo, pero también es la ciudad que construye con mayor velocidad ciclovías a su interior, es la ciudad que construye el primer trolebús elevado, estamos hablando del primer puente que no es para transporte particular, sino para transporte público; es la ciudad con el mayor liderazgo mundial en conectividad, ya lo es con 22 mil puntos. Cuando empezó este gobierno había 90 puntos de conexión gratuita a internet. Al empezar este año había 22 mil puntos. Cuando termine este año habrá 33 mil puntos de conexión gratuita a internet y es reconocida por organismos internacionales como la ciudad más conectada del mundo.

También por cierto es la ciudad reconocida como el gobierno subnacional con el mejor manejo de finanzas públicas y del tema de la deuda de todos los gobiernos subnacionales, pero además es en relación con el mundo la ciudad que está

captando con mayor facilidad los recursos internacionales para la inversión y para el desarrollo.

A propósito de iniciativas locales, claro que hay iniciativas que han tenido gobiernos de alcaldías y con las que nos hemos relacionado. Por ejemplo, en la alcaldía Iztapalapa se recibió a los migrantes ucranianos en una coyuntura compleja y difícil y sin embargo esto fue parte de la política amistosa y de apertura del Gobierno de la Ciudad de México.

Por cierto, la Ciudad de México fue sede de la reunión de la SELAC, en los últimos tiempos, y albergamos aquí a una veintena de presidentes latinoamericanos y la Jefa de Gobierno fue protagonista en este proceso de amistad y de receptividad.

Se han tocado aquí temas que exceden a la ciudad y tiene que ver con políticas internacionales del orden federal o del orden nacional, pero es importante subrayarlo, que ahora se busca la amistad con todos los pueblos del mundo. No estamos en esta época en que el gobierno mexicano se peleaba con otras naciones, con el *comes y te vas* y cosas por el estilo, sino que se busca una relación amistosa con las naciones fuertes y también con las naciones débiles, con unas y con otras y que las políticas internacionales de México están en un marco de soberanía. México acude al escenario internacional a defender los intereses de México. El gobierno mexicano acude al escenario internacional no a defender intereses externos, sino a defender los intereses nacionales en equilibrio con otros, pero además es solidario con las naciones que tienen mayores problemáticas, como por ejemplo las naciones centroamericanas, donde ha habido una postura y un activismo del gobierno mexicano muy importante.

Naturalmente que coincidimos con la defensa que hace el gobierno mexicano de los energéticos para el desarrollo de México. Todas las naciones están viendo cómo protegen sus energéticos para su desarrollo y México también tiene que hacerlo.

Termino diciendo que refrendamos con el gobierno de la doctora Claudia Sheinbaum el liderazgo de la Ciudad de México, ésta es la ciudad primera en tener pensión universal para adultos mayores, primera en aprobar el matrimonio igualitario, primera en aprobar la maternidad libre y voluntaria, primera en realizar

formalmente plebiscitos y consulta; hoy en día es la primera en tener una beca universal en preescolar, primaria y secundaria. Así se relaciona la Ciudad de México con el mundo.

Muchas gracias, Presidente.

EL C. PRESIDENTE.- Gracias, Secretario. ¿Alguna persona invitadas especiales desea hacer uso de la palabra?

Si no es así, concluiremos con el siguiente punto.

Gracias a todos por su participación, por haber estado con nosotros. Gracias Secretario, gracias doctora, gracias, señores diputados, gracias invitados y personas que nos acompañan por las distintas redes sociales.

Como no hay ninguna otra intervención, se levanta esta cuarta sesión ordinaria de Comité de Asuntos Internacionales correspondiente a la II Legislatura del Congreso de la Ciudad de México, siendo las 11 horas con 3 minutos del día 12 de octubre del año 2022.

Enhorabuena, agradecemos a todos los integrantes del Comité esta oportunidad y se les citará para la próxima sesión.

Buenos días a todos.

